

El LX aniversario de la Internacional

El día 28 de septiembre hará sesenta años que fué fundada en Londres la Asociación Internacional de los Trabajadores, en un local ya desaparecido: Saint-Martin's Hall, cerca de Trafalgar Square. Esta Primera Internacional, que surgió como un meteorito, tuvo solamente diez años de vida. Al día siguiente del comienzo de la guerra franco-prusiana y del aplastamiento de la «Comune», cuando desgarrada por internas disensiones no era más que una sombra de sí misma, Marx propuso su disolución (1872). Pero diecisiete años después, el 14 de julio de 1889, fecha del centenario de la toma de la Bastilla, reconvocada en París, y en su nombre, y durante algunas semanas, socialistas de todos los países fueron al cementerio de Highgate para depositar flores en la tumba del más ilustre de sus fundadores: de Carlos Marx.

Para celebrar este aniversario, nuestros camaradas ingleses se proponen publicar un número especial del «Labour Magazine».

Carlos Kautsky tratará en él de la Primera Internacional; C. Huysmans o Braecher hará la historia de la Internacional Obrera y Socialista desde la guerra mundial, y a mí me han pedido que haga la misma labor durante los veinticinco años que median desde 1889 a 1914.

No es cosa fácil, seguramente, resumir en algunas páginas la obra colectiva de los Partidos Socialistas durante un cuarto de siglo; pero hay una cosa que aparece de forma relevante; la influencia considerable ejercida por este «superpartido» que es la Internacional en los tres grandes aspectos de la acción obrera: la legislación del trabajo, la unificación de las fuerzas socialistas y la lucha contra el militarismo y la guerra.

En París, en 1889, la Internacional se ocupa ante todo de la legislación del trabajo. Delegados de diversos países exponen lo poco que sobre este asunto se han hecho sus respectivos Gobiernos, e inmediatamente surge una idea común: la conquista de la jornada de ocho horas será en lo sucesivo obra del esfuerzo obrero.

Después, ya al final del Congreso, un delegado de los Sindicatos franceses, H. Lavigne, propone organizar el día 1.º de mayo siguiente una manifestación en demanda de «dos tres ochos». La propuesta pasa casi inadvertida y es votada sin debate; pero el 1.º de mayo de 1890, y desde entonces todos los años, las masas proletarias se manifiestan en París a Berlín, de Londres a Moscú, para reivindicar su derecho al descanso. Veinticinco años después, el principio de las ocho horas es inscrito en el Tratado de Versalles y la Conferencia de Washington consagra oficialmente el programa de legislación obrera de la Internacional.

También en París, en 1900, y sobre todo en Amsterdam, en 1904, el problema de la unificación de las fuerzas proletarias es motivo de grandes preocupaciones. Los anarquistas y los antiparlamentarios han sido descartados. Las Trades-Union inglesas han aportado su adhesión. Mas en Alemania, y sobre todo en Francia, la cuestión del revisionismo y la de la participación, directa o indirecta, en el Poder dividen profundamente a los socialistas. Bebel condena a Bernstein; Vaillant y Guesde oponen al Partido Socialista de Francia al Partido Socialista francés de Jaurs.

Para poner término a tal estado de cosas, los delegados de la Internacional acuerdan en Amsterdam arbitrar el conflicto. Se rechaza la enmienda de Adler-Vandervelde, que quería evitar una condecoración explícita de la política de Jaurs. Se vota, sin enmiendas, la moción de Guesde, que implicaba la ruptura con el bloque de los Izquierdas y la unificación de los dos Partidos Socialistas rivales. Jaurs y sus amigos se someten inmediatamente y la unidad socialista se hace en Francia. Y por una decisión de la Internacional, las grandes líneas de la política socialista se encuentran fuertemente trazadas, hasta la guerra, en todos los países de la Europa occidental.

Pero las nubes que descargaron en 1914 se amontonaban ya en el horizonte, y de Congreso a Congreso los problemas de la paz y de la guerra adquirían un carácter más agudo.

Ni Bebel ni Jaurs se hacen ilusiones respecto a la situación. Intesifican su propaganda contra el militarismo, denuncian los peligros del aumento de los armamentos, atraen sobre ellos odios mortales al entablar un combate sin tregua contra el nacionalismo y el imperialismo, hacen cuanto humanamente es posible para que fracasen los esfuerzos que realiza el mundo capitalista para provocar la guerra; mas, no obstante, ven con los socialistas todas las alternativas posibles y anuncian proféticamente que si la catástrofe se produce el resultado final de ella será la revolución contra los que la hubieren desencadenado.

Esta predicción fué el testamento político de Bebel, muerto en el momento en que la guerra filoturca abrió la serie trágica.

Las últimas palabras—¿quién no lo recuerda?—que Jaurs pronunció en Bruselas dos días antes de ser asesinado fueron éstas: «Demandad perdón a Dios y a los hombres.»

Diez años han transcurrido desde entonces. El Socialismo internacional no ha podido conjurar la guerra; pero esta guerra ha tenido los efectos anunciados. Han muerto las autocracías; veinte tronos se han derribado; Jaurs, el gran calumniado, ha sido trespasado al Panteón, y entre las ruinas del viejo mundo, la Internacional permanece viva. A ella le pertenece el porvenir.

Emilio VANDERVELDE

Traducido directamente para EL SOCIALISTA por J. F. L. de G.

Movimiento socialista

CALOSA DE SEGURA, 23.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha registrado en sus filas las altas de los compañeros Vicente Gil Torregrosa y José Manresa Cortés, los que, como todos los que ingresan en el Partido Socialista, vienen a luchar por la emancipación humana, an-

mados de un espíritu generoso y a ser verdaderos propagandistas de nuestro órgano en la prensa EL SOCIALISTA para que sea leído por todos los que ansían redimir a los hombres de la esclavitud que sufren.

Sean bienvenidos.—Novel.

PENARROYA, 23.—La Agrupación Socialista se ha reunido en junta general, tratando diversos asuntos de interés local. Se dió lectura a la circular que la Ejecutiva del Partido ha enviado a las colectividades que lo forman, mostrándose de acuerdo con los distintos asuntos que trae, comprometiéndose todos los afiliados a trabajar con fe y entusiasmo por la defensa de las ideas.

También se trató el punto referente al Censo electoral, recomendando de nuevo a los afiliados actividad para la inscripción en él de los ciudadanos.—El Comité.

VIVERO, 23.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha renovado su Comité, quedando constituido de la manera siguiente: Arturo Sánchez, presidente; José López, vicepresidente; Benito Sánchez, secretario; Antonio Cao, tesorero; Jesús Ferrer, contador; José Yusma, Marcelino Díaz y Victor Campo, vocales.

Todos los afiliados se proponen realizar una intensa campaña de propaganda para lograr que ingresen en la Agrupación los simpatizantes de la idea.—C.

APROVECHANDO LOS OCIOS

Romanones escribe un libro

Para el próximo día 30 se anuncia la aparición de un nuevo libro del conde de Romanones, titulado «España desde 1875 a 1923. Las responsabilidades del antiguo régimen».

«Se nos describirá la política como un delicioso régimen, en el que los viejos políticos eran seres encantadores, de angelical pureza, auxiliados por unos caciques tan adorables como calumniados. Todo puede esperarse del ingenio desenfadado del travieso conde.»

NOTICIAS DE MARRUECOS

La posición de Xeruta atacada de cerca

Esta madrugada se facilitó el parte oficial siguiente: «Zona oriental.—Sin novedad. Zona occidental.—Sector Tetuán: Columna Gorgues, a las órdenes general Castro, salió con dirección colado Dar Raid, encontrando numeroso enemigo, que opuso resistencia desde el primer momento, y tratando en su avance rudo combate, quedando en vivas sobre los lugares ocupados. Columna general Serrano ocupó a viva fuerza con bastante enemigo que presentaba resistencia Kudia Gensura, estableciendo en ella posición y tienda fortificada. Tropas vivaqueen también en posiciones alcanzadas. Columna coronel Ovilo volvió al campamento sobre Yemas de Moncal, ocupando la loma de los Pacos y dejando en ésta una posición fortificada, sin casi resistencia enemiga.

Sector Fondak: Sin novedad. Sector Mexerah: Avanzadilla Kesil hizo fuego sobre enemigo que intentaba atacarle, habiéndose sido hostilizada esta posición y Ain Raipa. Para llevar convoy a Rox se organizó columna, consiguiendo su objetivo a pesar oponerse enemigo, que aumentó su hostilidad en la retirada.

Sector Xauen: Ha sido tirado el campamento y posición Dar Acha y agredido ligeramente servicio agredido Imeharchen. Sector zoco el Alba: Tirando el campamento y atacada de cerca posición Xeruta, cuyo jefe y guarnición dan muestras de extraordinaria entereza.

Sector Uad Lau: Sin novedad.

Vandervelde en los Balcanes

PARIS, 23.—Invitado por el Partido Socialdemócrata búlgaro, se encuentra de viaje por los Balcanes el camarada Vandervelde.

Ha pasado varios días en Belgrado en compañía de Topolovic para informarse de la situación en que se encuentra Yugoslavia.

En Bulgaria le ha sido hecho un caluroso recibimiento no solamente por nuestros camaradas, sino por la población en general. Delegaciones de los refugiados de la Dobruja y de Macedonia han ido para exponer sus necesidades.

Se han celebrado mítines en todas las grandes ciudades de Bulgaria, habiendo intervenido Vandervelde en todos ellos.

Se hacen muchos comentarios acerca de que no haya pasado por Rumania.

Lo ha explicado manifestando que es en señal de protesta contra el régimen imperante en aquella nación.—A. F.

Vandervelde habla de Versalles.

PARIS, 23.—En el curso de su viaje por los Balcanes, Vandervelde, hablando en Sofía, ha hecho alusión al Tratado de Versalles.

Ha dicho que él había firmado este tratado porque aportaba la paz a su país. Pero era necesario no olvidar que las cinco grandes potencias dominaron en Versalles y que esta dominación tuvo como consecuencia decisiones injustas contra las cuales siempre ha hecho reservas el Partido Obrero Belga.

En su discurso ha pronunciado la siguiente frase: «La carta actual de Europa es una carta de guerra. Trabajemos todos para trazar la carta de la paz.»—A. F.

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

Bajo el mando del Directorio

El capitán general y el marqués de Magaz.

El capitán general de Madrid, señor Moltó celebró ayer a mediodía una conferencia con el presidente interino del Directorio militar, marqués de Magaz.

Una visita del marqués de Bendaña.

Más tarde hizo una corta visita al presidente interino del Directorio el marqués de Bendaña, jefe accidental de Palacio.

Breve reunión.

En el despacho del almirante Magaz se reunieron ayer, a primera hora de la tarde, con el presidente interino del Directorio, los vocales del mismo general Navarro, Hermosa, Mayanda y Vallespina.

Cambiaron impresiones en una corta conferencia, y al terminar no hicieron manifestación alguna.

A las cinco de la tarde, pocos minutos antes de que llegase el marqués de Magaz, acudieron a la Presidencia, vestidos de paisano, los vocales del primer Directorio generales señores Saro y Dabán.

El marqués de Magaz, vestido de uniforme, fué seguidamente cumplimentado en su despacho por los citados generales.

A las siete menos cuarto de la tarde entró en la Presidencia el jefe de la Casa militar del rey, marqués de Cavalcanti. El general, que vestía de paisano, fué recibido inmediatamente por el presidente interino del Directorio, celebrando ambos una conferencia.

Lo que dice el general Cavalcanti.

Para que fuera copiada por los periodistas, el jefe de la censura, teniente coronel señor Rizo, les mostró una cuartilla, escrita de puño y letra del general Cavalcanti, que textualmente dice así: «El general Cavalcanti ruega que se haga público que, por su profesión, por sus cargos, por la lealtad que debe a su rey y por los respetos que los Gobiernos de su majestad le merecen, terminantemente rechaza cuantos rumores corren acerca de actuaciones suyas de carácter político.»

A las ocho y media de la noche celebraron los generales del Directorio una reunión, y en seguida tuvieron con el marqués de Estella la diaria conferencia telefónica.

El general Vallespina manifestó que habían comunicado al general Primo de Rivera el texto de la cuartilla del marqués de Cavalcanti.

Como alguien insinuara que se trataba de una rectificación, el general Vallespina replicó en estos términos: «No hay tal rectificación. Al general Cavalcanti se le han atribuido intenciones que no abriga y hechos que no ha realizado. Eso es todo.»

Ha llegado a Madrid el general Bereguer.

Anoche, a las nueve y cinco, en el rápido de Hendaya, regresó a Madrid de su viaje al extranjero el ex senador y ex alto comisario en Marruecos general don Dámaso Bereguer.

A la estación acudieron a recibirle, además de los miembros de su familia, numerosos militares, entre ellos los generales Sarabia, García Benítez y Cabanellas, y los jefes y oficiales del ejército señores Orgaz, Villalba, Romero, López Bravo, Sánchez Delgado, Calderón, Zulueta, Sanjurjo, Sánchez Plaza, Barbero, Alonso, Bernal y los señores conde de Torrefiel, Montes Jovellar, Castel, Santa Cruz, Matres (don M. y don J.), Aisa, Got, Barroso, Carrasco, Arquellada, Ruiz Albéniz, Esteban Collantes (don G.) y Casares.

Cese del general Queipo de Llano.

En la «Gaceta» de hoy aparece un decreto ordenando que el general Queipo de Llano cese en el cargo de jefe de la zona de Ceuta.

El decreto lleva la firma del señor Magaz, presidente interino del Directorio militar.

Las fuerzas socialistas en Polonia

BERLIN, 23.—Se ha publicado la Memoria que el Secretariado del Partido Socialista polaco dirige a su Comité Ejecutivo. En ella se publican datos muy interesantes respecto a las fuerzas del Partido.

Actualmente cuenta con 576 organizaciones locales que reúnen un total de afiliados de 49.500. Posee cuatro diarios, seis semanarios, una revista mensual y un periódico mensual de las Juventudes.—C.

El Retiro obrero en Galicia

(POR TELEGRAMA)

ORENSE, 24.—Con extraordinaria concurrencia se vienen celebrando en el Centro Obrero conferencias a cargo del inspector regional del Retiro obrero, don Angel Pedreira, que explica con gran profusión de detalles los beneficios del Instituto de Previsión y recomienda a los trabajadores la mayor capacidad e interés para que consigan el más efectivo cumplimiento de las leyes sociales que implantan las mejoras que harán posible la más completa emancipación de los trabajadores.

El señor Pedreira se propone visitar las villas de esta región prosiguiendo su campaña de divulgación de los beneficios del régimen del Retiro obrero.—Suárez.

Una carta del general Percin

PARIS, 23.—El domingo se celebró con gran éxito e inmenso entusiasmo en el Trocadero el mitin organizado por la Confederación General del Trabajo respondiendo a la campaña internacional contra la guerra.

En dicho acto se leyó la siguiente carta, que el general Percin envió a los organizadores:

«Queridos amigos: Si mis setenta y ocho años no me prohibiesen toda emoción y todo esfuerzo físico, yo estaría entre vosotros el día 21 de septiembre, a las dos de la tarde, en la plaza del Trocadero.

Y digo «toda emoción» porque tengo la seguridad de que sería bien acogido entre vosotros. Y estrecharía muchas manos, tendría que hablar, y hasta gritar, si no me hallare imposibilitado, como lo estuve para ir a Berlín.

Decido a los organizadores de esta manifestación, así como a los representantes de todas las Asociaciones que han respondido a vuestro llamamiento: mujeres, socialistas, obreros, Gran Oriente, racionales socialistas, Liga de los Derechos del Hombre, Federación de Juventudes laicas, etcétera, etc.

Estoy con vosotros de todo corazón.—Percin.»

LX aniversario de la Primera Internacional

Con motivo de conmemorarse en todo el mundo el LX aniversario de la constitución de la Primera Internacional, el próximo día 27, a las nueve de la noche, y organizado por la Agrupación y Juventud Socialistas, se celebrará un importante mitin en el salón teatro de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), en el que harán uso de la palabra:

CAYETANO REDONDO WENECESLAO CARRILLO ANTONIO FABRA RIBAS Y ANDRES SABORIT.

¡Trabajadores, acudid a este acto!

De los grandes maestros

De Anatole France

Lentamente, a pasos desiguales, todos los pueblos del mundo se encaminan hacia la paz. Es indudable que aun habrá muchas guerras, porque los instintos feroces, hermanados con la codicia, el orgullo y el hambre, perturbarán siempre y pedurarán durante mucho tiempo aún, perturbarán durante mucho tiempo aún, perturbarán la penetración de los pueblos no es bastante melódica para que asegure la dicha común con la libertad y la facilidad de los cambios. El hombre se muestra enemigo del hombre.

Pero la paz universal se realizará un día, no porque los hombres lleguen a ser más humanos, sino porque un nuevo orden social, una ciencia nueva o unas necesidades económicas exijan la paz, como las determinantes de su anterior existencia exigían la lucha.

(De «El jardín de Epicuro».)

DOCUMENTOS INTERESANTES

Atrocidades del ejército bolchevique en Georgia

Aun cuando diariamente venimos dando las informaciones telegráficas que indican el curso de los acontecimientos en el movimiento revolucionario del pueblo de Georgia contra la tiranía bolchevique en dicho país, hoy vamos a recoger en nuestras columnas los siguientes interesantes documentos para que puedan darse nuestros lectores clara idea de las atrocidades de los Soviets.

El Partido Socialista francés ha recibido esta carta y telegrama:

«Mi querido amigo: Según un telegrama oficial del Gobierno de los Soviets, 43 georgianos acabaron de ser fusilados sin proceso alguno, bajo pretexto de que eran los jefes del movimiento insurreccional.

En realidad las víctimas estaban encarceladas desde mucho tiempo antes del 29 de agosto, fecha en que estalló la revolución en Georgia, y se hallaban detentados en concepto de rehenes. Tal es el caso de los siguientes militantes socialistas: Kholmiki, prisionero de la Checa desde el mes de octubre de 1923; Salukvadz, preso en 1922; Djougne, en la cárcel desde enero de 1924; Tchikvichvil, desde junio de este año, y Assatiani, desde hace más de un año.

Todos ellos eran diputados elegidos por sufragio universal y habían consagrado su vida entera al movimiento obrero. La misma suerte amenaza a centenares de otros prisioneros georgianos que se hallan en las prisiones soviéticas de Georgia o de Rusia desde estos tres últimos años.

Esperamos que el mundo socialista levantará su voz para detener estos actos de barbarie del Gobierno de Moscú, que está exterminando sin proceso a sus adversarios políticos.

Saludos socialistas.—J. Tseretelli, miembro del Comité Ejecutivo de la Internacional.»

«Al Partido Socialista Unificado: El Gobierno de Moscú por fin ha arrojado la máscara con que se cubría ante el mundo civilizado. Ha emprendido una guerra de conquista contra Georgia, que lucha por su independencia, y por su libertad. Los ejércitos bolcheviques han realizado una

excursión sobre Batum y se dedican a represalias sangrientas sobre la tranquila población; viejos, mujeres y niños son asesinados, las habitaciones incendiadas, las ciudades están sometidas a fuego y sangre. La conquista de Georgia por las hordas salvajes de la Edad Media empalidece ante la barbarie bolchevique de Moscú. Os ruego elevéis vuestra voz por la defensa del pueblo georgiano, que lucha contra el invasor de Moscú y reclama que este conflicto se resuelva por medio del arbitraje.—Noé Jordania, ex presidente de la República de Georgia.»

A estas dos comunicaciones, el Partido Socialista francés ha respondido con el siguiente telegrama:

«Al camarada Jordania.

Profundamente emocionado por las noticias procedentes del Cáucaso y por el llamamiento que habéis dirigido, los socialistas franceses protestan una vez más contra la violación del derecho de los pueblos a disponer de sí mismos, violación cometida por Rusia con el pueblo georgiano.

Los socialistas franceses dirigen a todos sus camaradas de Georgia la expresión de su simpatía dolorosa y prometen emplear todos los medios posibles para que sea el asunto sometido a un arbitraje.

El secretario general del Partido, Paul Faure.»

Además han enviado al Gobierno soviético el siguiente telegrama:

«Gobierno ruso.—Moscú.

En nombre de la solidaridad proletaria internacional, del principio de la libre disposición de los pueblos proclamada por los Soviets y del interés de la paz del mundo, el Partido Socialista (S. F. I. O.) demanda al Gobierno ruso suspenda las operaciones militares en Georgia y acepte que el sangriento conflicto actual sea sometido al arbitraje.—El secretario general del Partido Socialista, Paul Faure.»



La guerra es la miseria y la ruina de los pueblos. ¡Ojidad la guerra!

Cierva, en Madrid

Ha salido de sus posesiones de Mula, don Juan de la Cierva, que tan indelebles huellas supo dejar en el pueblo español a su paso por los distintos ministerios que ocupó este cacique.

¿Será don Juan el de siempre? Nosotros creemos que sí, y sabemos lo que de él se puede esperar. Recordamos las condiciones por carretera y otros episodios que le dieron tan bien ganada fama, como la que ha conquistado Bugallal, el pontífice del caciquismo gallego.

El Extrarradio y el Ayuntamiento

Para mañana está anunciada una sesión municipal de gran interés: la que ha de decidir la futura actitud del Ayuntamiento de Madrid en relación con el grave problema del Extrarradio.

El alcalde ha celebrado diversas conferencias con los técnicos municipales. Pero no sabemos cuál será el acuerdo de mañana, aunque nos lo figuramos: no hacer nada y nombrar una nueva Comisión que estudie el asunto.

Y los pozos negros rodeando Madrid y causando más bajas que la guerra de Marruecos!

El Congreso de Educación de Oxford

Desde París, donde se encuentra, nos envía nuestro querido amigo y correligionario Julián Besteiro dos admirables artículos relatando su gestión en la Conferencia Internacional de Educación Obrera celebrada en Oxford, y a la que acudió en nombre de la Unión General de Trabajadores de España.

Mañana, jueves, en el número dedicado a la Unión General, publicaremos el primer artículo de los escritos especialmente para EL SOCIALISTA por nuestro querido camarada, que anuncia su regreso a Madrid para uno de estos días.

Esperamos que nuestros correligionarios harán una especial propaganda de EL SOCIALISTA de mañana.

Bergamín, defensor de Sánchez Guerra

En su número de anoche, da cuenta «La Epoca» de que se ha encargado de la defensa de don Rafael Sánchez Guerra, hijo del ex presidente del Consejo de ministros, el ex ministro conservador don Francisco Bergamín.

Como se sabe, el auto de procesamiento contra el señor Sánchez Guerra se funda en supuestas injurias al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

La imprenta para EL SOCIALISTA

Desde hace varios lustros viene siendo la aspiración de los directores del Partido y de buena parte del resto de los afiliados la adquisición de una imprenta en que se imprimiera EL SOCIALISTA.

De poco acá, la idea ha tomado una exaltación plausible. Se quiere llegar a todo trance al hecho. Camaradas de distintos puntos y de mayor o menor significación ideológica, unos prestan ya su óbolo y otros apuntan ideas más o menos prácticas.

La deducción de estos sucesos es que, indudablemente, ha llegado la oportunidad de que cristalice en realidad tangible ese arraigado anhelo común.

Reflexivamente mirada, la empresa no puede ser más óptima. Existen: capital, de un lado; producción, de otro; consumo, de otro. Luego el éxito es seguro, cierto.

Impónese, pues, si hemos de aprovechar el momento propicio, que se aquilaten ideas, se recuenten esfuerzos y se precisen posibilidades, para meternos en liza sabiendo de dónde partimos, dónde nos reportaremos y hasta dónde llegaremos.

A nuestro humilde juicio, la forma más viable de dar cima al ferviente deseo es la creación de una Sociedad Cooperativa, por acciones,asequibles a los militantes del Partido y a las Sociedades adherentes; de la Unión General de Trabajadores, nada más, e intransferibles, y para cuya adquisición se deben dar todo género de facilidades.

Esas acciones pueden devengar un interés máximo de un 3 por 100, pagable únicamente en suscripción o anuncios del periódico, o en impresos y libros editados por éste.

Establecida la Empresa, y actuando únicamente en la impresión de EL SOCIALISTA, primero, y después, si la buena gestión lo aconsejara, en la confección de impresos varios o edición de opúsculos y libros sociológicos, el beneficio que habría de alcanzar el Partido y la Unión General de Trabajadores en el terreno idealístico y de proselitismo y expansión habría de ser grande.

Pudiera aparecer nuestro diario hasta con ocho páginas y una vasta información mundial, saturada de espíritu democrático, que haría de él lo que es hoy «Le Quotidien», de París, el órgano más popular de la vecina República y el más prestigioso.

Por otra parte, unificada, modernizada la contextura orgánica de nuestras Asociaciones gremiales, las grandes tiradas de modelos oficiniles y su precio reducido habría de dar pingües ingresos a la caja del diario-proletario. Las ediciones copiosas de folletos y libros de tendencia social podría ser otro medio de ingreso cierto y espléndido.

No es lógico tener resquemores de posibles «craks». Una acertada gerencia, una discreta técnica. Una selecta burocracia. Y el éxito es nuestro.

Los pesimismoes de los ensayos colectivos fracasados se destruyen con eso. Cuando se cuenta con elementos tales se puede dar cara al peligro, inherente a toda empresa, con certidumbres de triunfo.

Y en apoyo de esta tesis, recordemos, entre otros que conocemos, un caso en pequeño, y que por ello es más meritorio. Los tipógrafos de Cádiz hacen más de una veintena de años sostienen un taller colectivo, que sirve a la organización, a las izquierdas y al público en general. Y no es que viva por casualidad, como al verlo, admirado, exclamó ha tiempo cierto estimado camarada, sino por reunir las condiciones esenciales arriba apuntadas, y en las que tanto pone el colega Santander, regente de aquella Casa.

Aprovéchese, pues, la buena disposición manifiesta de tantos camaradas, y concretése el proyecto, mejor hoy que mañana, seguros de que se prestará un servicio gigantesco a la causa, y que los frutos no se harán esperar.

Estamos ahora en época de profundas transiciones políticas y sociales en la parte más característica de Europa, y nuestra proximidad a ésta y nuestros sucesos nacionales están gestando, a buen seguro, un porvenir más en armonía con la justicia y la equidad que el pasado; el Partido debe preparar todos sus sectores para modelar el futuro en sus crisoles salulíferos. Y uno de los más formidables es, sin duda, la imprenta, la gran palanca de la civilización moderna.

No retardemos ni desperdicemos, pues, tal arma valiosa y tan a nuestro alcance, a poco que hagamos por lograrla.

R. MARTINEZ PEON

¡Socialistas! Las mujeres van a tener voto. Las derechas cuentan para vencer a la Democracia con el auxilio del ejército femenino, ignorante y fanatizado. May que hacer frente a la campaña reaccionaria, convenciendo a las mujeres españolas de que deben ser socialistas, íntegramente socialistas. ¡Llebad a vuestras compañeras a los actos de propaganda! ¡Mucha actividad, camaradas, en defensa de los principios liberales!

Noticias de todas partes

Macdonald, enfermo.
LONDRES, 23.—Al regresar de Escocia el primer ministro inglés ha llegado a Londres con una afección a la garganta, a consecuencia de un resfriado.

Los últimos terremotos.
ANGORA, 23.—Las víctimas habidas en los últimos terremotos se cuentan por centenares, y han quedado destruidos numerosos pueblos.

El Gobierno ha acordado atender a las necesidades más urgentes de aquellas desdichadas poblaciones.

La revolución en el Ecuador.
QUITO, 23.—Se están librando sangrientos combates entre fuerzas gubernamentales y revolucionarias.

Regreso de Thomas.
MADERA, 23.—Ha llegado a esta isla el ministro de Colonias británico, mister Thomas, de regreso de un viaje de inspección al África del Sur.

Fue recibido por el conserjero de Asuntos Irlandeses del Gobierno, que se había trasladado a Madera para poner al ministro al corriente de la situación irlandesa.

Incendio en el Canadá.
MONTREAL, 23.—En el pueblo de Santa Constanza se ha producido un formidable incendio que ha destruido 50 casas.

La guerra civil en China.
TOKIO, 23.—El ejército de la Mandchuria ha derrotado a varios regimientos chinos, quedándose con gran cantidad de material y cogiendo 1.800 prisioneros.

En Shanghai hay entabados fuertes combates. Las autoridades han tomado disposiciones en socorro de los fugitivos, que son millares.

Las fuerzas de Chang-Só-Lín avanzan sobre Peldán. Wu-Pei-Fu no cuenta con fuerzas bastantes para detener este avance.

Por la readmisión de los ferroviarios seleccionados

¡Qué va a ser, por fin, de los tan traídos y llevados ferroviarios seleccionados del 17? ¿Acto ya o está actuando la Comisión nombrada en las conclusiones del pasado Congreso ferroviario? Se dice por ahí que el Directorio prometió hacer justicia. No hay necesidad de esfuerzos grandes para hacerla en este caso. Unos empleados que al amparo de la ley van a la huelga; que conocen sus deberes y cuáles son sus derechos; que atrepillados y oscuroneados por la misma ley o por quienes la habían hecho la ley—servidores sumisos de las Empresas ferroviarias—, esperan su reposición, porque tienen derecho a ella, no es cosa de gran esfuerzo, tratándose, sobre todo, de quien prometió hacerla.

En cuanto a las plantillas, la Compañía pudo, obrando dentro de la legalidad, hacer uso del artículo 162 de la Instrucción general número 2, que, como saben bien, dice: «La Compañía se reserva la facultad de dar el retiro, de oficio y con anticipación, a todo empleado de plantilla mayor de cuarenta años y que lleve, al menos, quince de servicio como tal empleado de plantilla. El Consejo de Administración de la Compañía es el único apreciador de las causas que motive el retiro de oficio, y en este caso la pensión será igual al 1/90 del sueldo medio del último quinquenio para cada año de servicio en empleos de plantilla.»

En cuanto a los otros, la totalización a mes por año, única manera de haber quedado la Compañía y los que a su turno cubran en lugar honroso y legal.

¡No te parece, querido Trifón! Si no quieren las Compañías devolver a sus puestos a «vagos revolucionarios», que estorban su digestión, con consciencia y satisfacción del conocimiento de sus deberes y derechos, que no nos devuelva, pero que nos dé lo que es muy nuestro.

Y nada más.

Regino ARRIBAS

Federación Local de la Edificación
Acuerdos del Comité Central
En la reunión celebrada por el Comité Central de la Federación Local de la Edificación el día 16 del actual, se trataron los siguientes asuntos:

Presidió Luis Gil, de Embalsadores, y de secretario actuó el compañero Manuel Hurrado Gambaros, de Fontaneros y Vidrieros.

Se leyó el acta de la sesión anterior, siendo aprobada.

Se trató de las infracciones cometidas por el patrono don Valentín Gacillo, que tiene menores de edad de peones de mano, con jornales de cinco pesetas. Actualmente está normalizada la situación, por haberse reclamado a la Federación Patronal, a que pertenece dicho señor, y corregidas todas las anomalías. Se aprobó la actuación de la Ejecutiva.

Se examinó un acuerdo tomado por Embalsadores a la Catalana, respecto a las pensiones de ingreso en la misma de los no asociados o de los bajas, y se acordó que la Ejecutiva, de acuerdo con la Directiva de la Sección, exponga ante la Asamblea el criterio sustentado sobre el asunto por el Comité Central.

Se trató de la conducta a seguir con el patrono señor don Salvador Bayarre, que realizó el sueldo de la obra «Madrid-París» cuando estaba boicoteada. La obra por la Federación.

Se facilitó a la Ejecutiva para que, de acuerdo con la Sección, adopte una resolución que dure mientras este señor no cumpla las acuerdos que para estos casos hay tomados.

Fue informado el Comité Central de la conducta seguida por el mayor del tejedor de Inocencio Tomás, en la carretera de Extramadura, llamado Manuel Martínez Gobejo, que maltrató a una niña de trece años, produciéndole lesiones de las que fue asistida en la Casa de Socorro.

La Ejecutiva procedió a denunciar el hecho, lo que dio como consecuencia la intervención de las autoridades correspondientes. Además la Inspección del Trabajo ha denunciado las infracciones que comete ese patrono en la legislación social.

El Comité Central se dio por enterado y facultó a la Ejecutiva para que actúe en

estos casos sin regatear medios, al objeto de conseguir justicia.

Se trató ampliamente de las infracciones que «La Vascongada», fábrica de yessos, comete con los compañeros de Valdecaas, faltando a las bases pactadas.

Informando ampliamente el Comité Central se acordó concretar con todo detalle las infracciones y hacer otras investigaciones de acuerdo con la Sección de Valdecaas, para tomar las medidas necesarias si la mencionada Empresa no respeta las bases en el plazo que se señalara.

También se trató de la mala conducta que sigue esta Empresa, pues pretende provocar una crisis de trabajo en Valdecaas para llegar a una rebaja de jornales.

A este efecto ha trasladado la fabricación de yeso blanco, y parte del negro, a Aranjuez, donde por cuatro y cinco pesetas de jornal los hombres y siete reales los menores explota la producción.

Por emplear menores, cosa absolutamente prohibida por la ley en esta clase de industria, donde se está en una atmósfera irrespirable durante toda la jornada, ocurrió hace poco tiempo un accidente que costó la vida a un muchacho de catorce años, a la madre del cual, que es viuda, le han abonado 366 pesetas de indemnización por la pérdida del hijo.

La Ejecutiva ha denunciado todos estos hechos, para que sean corregidos, pues constituyen verdaderos actos delictivos.

El Comité Central trató ampliamente este asunto y considera que está intimamente ligado al anterior, ya que, en Aranjuez, paga jornales de cuatro y cinco pesetas y tiene menores, y en Valdecaas tiene que pagar siete y ocho pesetas con arreglo a las bases.

Se acordó considerar todo un mismo asunto y que la Ejecutiva notifique con arreglo al criterio que se ha aprobado en esta misma sesión.

Informó la Ejecutiva del hundimiento ocurrido el lunes 15, en la obra de don Luis Mitjans, situ en la calle de Fortany, 5 y 7, y de la cual es arquitecto don Francisco Reynals Toledo.

Por falta de entonación en una de las zanjas que se están haciendo para la cimentación sobrevino un desprendimiento de tierras que ocasionó la muerte a dos compañeros. Además se ha comprobado que el martes 16, por la mañana, después de haber estado el Juzgado, y sin éste haber ordenado la reanudación de los trabajos, se estaba trabajando en el mismo lugar del hundimiento, sin duda para evadir la responsabilidad.

La Ejecutiva ha creído que debía enviar a la prensa la protesta de la Federación para conocimiento del público y de las autoridades.

El Comité Central aprobó unánimemente la actuación de la Ejecutiva y la facultó para que en estos casos haga cuanto estimare conveniente para llegar incluso a exigir la responsabilidad a que haya lugar.

Se trató de un asunto relacionado con un compañero expulsado de Carpinteros de Armar, y después de corto debate, se acordó transmitir al interesado que la Sección ha ratificado la expulsión y que, si lo desea, puede dirigirse a ella si tiene algún asunto que plantear.

Y, terminado el orden del día, se levantó la sesión.

En favor de «EL SOCIALISTA»

Pesetas.

Suma anterior.....	108.275,79
MADRID.—R. Jiménez, 5; Rafael Jiménez, 1; A. Ovejero, 2; C. V. Sáez, 2; H. Thiele, 1; C. V. Sánchez, 1; A. Trashorras, 1; A. Sánchez, 1; E. Villafuente, 0,60; Sociedad de Limpiabotas (a cuenta), 25; Recaudado en el mitin de la Casa del Pueblo el día 21 de septiembre, 100,70.....	140,30
PAMPLONA.—Sociedad de Panaderos (primer semestre 1925).....	10
SANTIAGO DE CHILE.—E. del Barrio (octubre a diciembre).....	30
VILLENA.—Juventud Socialista.....	5
OVIEDO.—Recaudado por L. López M. Vigil, 2; María Cases, 2; J. M. Suárez, 2; L. Olivares, 2; S. Villar, 2; B. Martín, 2; J. Ferrer, 1; L. Prado, 1; L. López, 1; M. Trubano, 1; E. Rey, 1; J. Iglesias, 1; M. Martínez, 0,50; J. Vallina, 0,50; Urbe, 0,50; Agustín, 0,50; Antonio, 0,50; J. Cuevas, 0,50; J. G. Fernández, 0,50; P. López, 0,50.....	25
ORENSE.—Sociedad de Canteros (cinco meses).....	50
SANTONA.—V. Escalante.....	2
Total.....	108.533,09

Sindicato del Ramo de la Alimentación de Vizcaya.
Esta Sociedad Obrera ha puesto en vigor su acuerdo de consignar diez pesetas mensuales como donativo a EL SOCIALISTA, resolución que fue adoptada antes del mes de agosto y que hasta ahora no había sido cumplimentada por los que desempeñaron anteriormente el cargo de tesoro. El camarada Francisco Iradier, tesoro actual, nos ha remitido a este efecto 50 pesetas, importe del donativo por los cinco últimos meses del año que cursa. Agradecidos.

Trinidad santas.
En la próxima semana se pondrá a la venta esta bonita comedia, en tres actos, original del compañero Nicomero Márquez, y que fue estrenada y reapreada con gran éxito por la Artística Socialista de Madrid a beneficio de los presos de Benagabón y de las familias de los indolvidables compañeros Ernesto García y León Meana.

El autor dedica su producción literaria al querido compañero Pablo Iglesias, ycede a favor de EL SOCIALISTA la mitad de los beneficios que se obtengan.

El precio del ejemplar es de una peseta, en Madrid, y 1,50, incluido el tranqueo, para provincias.

Los correligionarios, Cuadros Artísticos y Centros Obreros tienen ocasión de conocer una excelente producción escénica y una forma más de contribuir a favor de nuestro querido diario.

Los pedidos, acompañados de su importe, a esta Administración, o al compañero Andrés Gana, Casa del Pueblo, Madrid.

El problema de la vivienda

SANTANDER, 23.—La Asociación de Inquilinos ha celebrado un mitin trascendente en el Salón Santander, tomando parte prestigiosos elementos.

Las conclusiones llevadas al Gobierno por una Comisión de la Mesa son las siguientes:

Ejercer la acción popular, exigiendo responsabilidades, por el derrumbamiento de la casa número 20 de la calle de Roameror.

Pedir la prohibición de venta de pisos por piezas.

Reclamar la rápida tramitación de los expedientes de solicitud de terrenos.

Que el Directorio autorice a los Ayuntamientos para requisar las viviendas vacantes.

Que se cumpla lo legislado sobre solares sin edificar.

Que se valoren los terrenos de edificación para evitar los abusos de los propietarios.

Y que se establezca una tasa de los mobiliarios de los pisos amueblados amueblados al objeto que no se burle el real decreto de alquileres.

El acto estuvo concurridísimo.—Vasay.

Por los Tribunales
Esta mañana se han celebrado las siguientes vistas:

En la Sala primera, contra Manuel García Arcos, por disparar.

El fiscal pedía dos años, ocho meses y veintidós días; pero la prueba fue favorable al procesado, defendido por el señor Doval.

En la Sala segunda se retiró la acusación contra Juan de la Vega, en causa por incendio.

Después hubo un juicio por violación contra una infeliz criatura (e nueve años. Actuada de defensor el señor Roig.

No se conoce, como es natural, la sentencia.

En la Sala tercera, el señor Pérez Elbea defendió a José Aylán, acusado de lesiones, y por lo que el fiscal pedía un año, ocho meses y un día.

Los demás actos señalados para hoy quedaron suspendidos.

Notas portugalujas

PORTUGALETE, 23.—La Junta local de Reformas Sociales en su última reunión acordó un voto de censura para el alcalde-presidente por no haber convocado a la Junta desde el mes de enero; por haber autorizado, sin consultar a ésta, prolongar las horas que el comercio tiene abiertos sus establecimientos; por haber infringido con una parte de los empleados municipales, y por no haber atendido una petición de los vocales obreros y patronos que hicieron anteriormente para que reuniese a esta Junta.

También se acordó que el comercio cierre dos horas al mediodía, porque anteriormente no cerraba; que se haga una inspección a las panaderías; que el Ayuntamiento señale una partida en los presupuestos para atenciones de la Junta, que está empleada en lo que sea de su competencia, nombrándose al efecto tesoro al compañero Cándido Busteros, y otros acuerdos de menor importancia.

A pesar de haber transcurrido algún tiempo y de haber recibido el alcalde en funciones un voto de censura por no cumplir con sus deberes, aun no ha ordenado al comercio el cierre de dos horas al mediodía, lo cual dará motivo a que se reclame y proteste ante la Junta provincial.

—A las 7.062 pesetas recibidas para la Casa del Pueblo que añadir las siguientes: Sindicato Minero de Vizcaya, 500 pesetas; Aserradores Mecánicos de Puentearreas, 25; Obreros Carpinteros de Matarr, 25; y Sección de Aranguren del Sindicato Papelero, 25. Total, 7.637 pesetas.

—La compañera Niceta García, afiliada a la Juventud Socialista, ha dado a luz un niño, que su padre, el correligionario Cándido Busteros, ha inscrito en el Registro civil.

Felicidades a los padres.—C.

Victimas de la codicia patronal

Otro obrero muerto.
MORÉDA (Asturias), 23.—El joven Vital García, de Murias de Aller, pereció aplastado en la mina «Princesa», de la Sociedad Industrial Asturiana.

La muerte de este querido compañero fue muy sentida, y ella debe ser un motivo más para que nos organicemos fuertemente para ver de conseguir la inspección obrera en las minas, única forma de amparar tan frecuentes desgracias.—Palacios.

Otro minero grave.
SEVILLA, 23.—Trabajando en la mina conocida por «Vargas María», enclavada en término de Guadalcanal, el obrero Antonio Amaga sufrió distintas lesiones de carácter grave. Ingresó en el hospital.—Gardena.

Nuestro extraordinario

Con destino al número extraordinario de ocho páginas que publicará EL SOCIALISTA del sábado próximo hemos recibido los siguientes originales:

«La guerra y la acción política del proletariado», por Pablo Iglesias.—«Los camaraderos del capitalismo», por Francisco Núñez Tomás.—«La Internacional y la guerra», por Julián Besteiro.—«Hay que sacrificar algo por la paz», por Francisco Largo Caballero.—«La Primera Internacional y la acción política de la clase trabajadora», por Manuel Vigil.—«¿Hay remedio?», por Luis de Zulueta.—«Paz y Trabajo», por María Cambrils.—«Amoros la Paz», por el doctor José Mouriz.—«¿Qué es la guerra?», por Isaac Pacheco.—«En esta fecha histórica», por Andrés Gana.—«Por tierras de las Manchitas», por Antonio Castellano.—«Himno a la Paz», por R. Ramos Martínez.—«El Socialismo es obra de paz», por Antonio Hachero.—«Carlos Kautsky, a los trabajadores españoles», por Iso Brante.—«Hacia la escuela nueva», por Sidonio Pintado.—«La escuela y la paz», por Rodolfo Llopis.—«Recuerdos de un setentón: Un superviviente», por M. Gómez Latorre.—«El Socialismo es la Paz», por José María Suárez.—«Estatutos de la Primera Internacional», redactados por Carlos Marx.—«Cuando menos, como podamos», por Felipe Carretero.—«Orígenes e historia de la Internacional: Desde Babeuf hasta el Congreso de Hamburgo», por Aimé Froleal.—«Recuerdos de un veterano socialista suizo», por Hermann Greulich.—«Anselmo Lorenz en Londres», por S. resuscitar...».

—«La guerra civil durará, y aunque por el número venimos Rusia, el crimen de haber hecho verter sangre inocente para dominar un pueblo y explotar su riqueza petrolífera, contra la voluntad de sus habitantes, siempre será una mancha más en la historia de los Soviets.—A. F.

Los comunistas, contra Georgia

PARIS, 23.—Los Soviets siguen enviando refuerzos para aplastar la sublevación del pueblo georgiano, que desea ser libre. Hay más de 20.000 hombres en armas dispuestos a no consentir que los comunistas rusos les arrebatan su independencia.

La guerra civil durará, y aunque por el número venimos Rusia, el crimen de haber hecho verter sangre inocente para dominar un pueblo y explotar su riqueza petrolífera, contra la voluntad de sus habitantes, siempre será una mancha más en la historia de los Soviets.—A. F.

Bellezas del régimen burgués

Grave denuncia.
SEVILLA, 23.—Diego Veloso, que se encuentra enfermo en el Hospital Provincial, ha denunciado que de debajo de la almohada de su cama le había sido robada la cantidad de 875 pesetas.—Cardenal.

Consecuencias del alcohol.
MALAGA, 23.—Al llegar a su domicilio un individuo llamado Juan Montero en completo estado de embriaguez, encontró a su vecina Catalina Blanco, a la que, después de insultarse mutuamente, agredió con una navaja, produciéndole heridas graves. Lázaro Romero, que vive en unión de Catalina, acudió a los gritos de ésta, y entre él y Juan Montero se estableció una lucha, de la que resultó éste último con una herida en la cara producida con una navaja.—T.

Los metalúrgicos de Puertollano

Es indudable que la razón no tiene más que un camino. Por ese camino es por el que los metalúrgicos de Puertollano desben caminar llenos de confianza, si como muestran en estos momentos están dispuestos a subsanar los errores cometidos en el pasado, cumpliendo en el futuro como buenos hombres que saben luchar contra sus opresores.

Por razón natural, los metalúrgicos son los primeros que debieron figurar, dado su superior estado de cultura, al frente de los organismos obreros. En muchos pueblos así es; pero no, por desgracia, en Puertollano, donde han sido los primeros en no cumplir con ese tan necesario deber, permaneciendo no solamente indiferentes a la organización, sino, lo que aun es más lamentable, desprestigiando y propagando inconscientemente la nulidad de su actuación. Muchos han dicho millares de veces para qué nos hace falta la organización? ¡Pobres insensatos! Con esto sólo demuestran claramente su falta de conciencia proletaria, así como el no haber sabido adoptar su cultura a la educación societaria de esos organismos que tantas y tantas veces les han recomendado e iniciado el camino a seguir. Los metalúrgicos de los talleres de Calatrava, propiedad de la Empresa de Peñarroya, han tolerado sin una protesta lo que ningún obrero puede consentir.

Ya tienen conocimiento la mayoría de los metalúrgicos, si no todos, que la subvención de los jornaleros menores de cinco pesetas a los jornaleros mayores de diez reales, según se impusieron por el sindicato, es una subvención que fundamenta un acuerdo, tanto entre patronos y obreros, a petición del Sindicato Minero Metalúrgico y Similares, afecto a la Unión General de Trabajadores, organismo cuyos prestigios y honor, tanto individual como colectivo, siempre están dispuestos a entender esos felices propagadores de la acción directa, sucesores de la sangrienta tragedia musculera. Frausco o triunfo, es nuestro.

Pues bien; basándose en ese acuerdo, este Sindicato ha dado principio a su tramitación para que éste se convierta en realidad. Pero la Empresa de Peñarroya, como siempre que puede, ha tratado también esta vez de sembrar el descontento, la envidia y la zizaña entre sus obreros; subiendo a unos el referido aumento y provocando a los otros para que nunca puedan marchar de común acuerdo. Es mucha la perspectiva de esta Empresa; pero toda sería inútil si los metalúrgicos se alieran cuenta de sus maniobras y acdie-

ran a nuestros llamamientos, oyeran nuestras constantes recomendaciones y prestaran su apoyo moral y material a nuestra obra de emancipación proletaria.

La Empresa de Peñarroya tendrá derecho, ya que los trabajadores se lo consienten, a abusar del esfuerzo de sus obreros, dándole como limosna por su diaria jornada de trabajo unos céntimos que ni para el pan necesario en sus hogares alcanza, mientras sus dividendos se elevan a millones.

Los metalúrgicos deben ingresar como un solo hombre en la organización, robusteciendo su fuerza. Este es el único camino de la razón, en el que fracasarán todas las tentativas de la Empresa de Peñarroya y de todas las que tantos atropellos vienen cometiendo con la clase trabajadora. Seguid por ese camino todos y el Sindicato os garantiza el derecho a ser respetados y atendidos por vuestros opresores.

BENIGNO CARDEOSO

Los comunistas, contra Georgia

PARIS, 23.—Los Soviets siguen enviando refuerzos para aplastar la sublevación del pueblo georgiano, que desea ser libre. Hay más de 20.000 hombres en armas dispuestos a no consentir que los comunistas rusos les arrebatan su independencia.

La guerra civil durará, y aunque por el número venimos Rusia, el crimen de haber hecho verter sangre inocente para dominar un pueblo y explotar su riqueza petrolífera, contra la voluntad de sus habitantes, siempre será una mancha más en la historia de los Soviets.—A. F.

Bellezas del régimen burgués

Grave denuncia.
SEVILLA, 23.—Diego Veloso, que se encuentra enfermo en el Hospital Provincial, ha denunciado que de debajo de la almohada de su cama le había sido robada la cantidad de 875 pesetas.—Cardenal.

Consecuencias del alcohol.
MALAGA, 23.—Al llegar a su domicilio un individuo llamado Juan Montero en completo estado de embriaguez, encontró a su vecina Catalina Blanco, a la que, después de insultarse mutuamente, agredió con una navaja, produciéndole heridas graves. Lázaro Romero, que vive en unión de Catalina, acudió a los gritos de ésta, y entre él y Juan Montero se estableció una lucha, de la que resultó éste último con una herida en la cara producida con una navaja.—T.

Los metalúrgicos de Puertollano

Es indudable que la razón no tiene más que un camino. Por ese camino es por el que los metalúrgicos de Puertollano desben caminar llenos de confianza, si como muestran en estos momentos están dispuestos a subsanar los errores cometidos en el pasado, cumpliendo en el futuro como buenos hombres que saben luchar contra sus opresores.

Por razón natural, los metalúrgicos son los primeros que debieron figurar, dado su superior estado de cultura, al frente de los organismos obreros. En muchos pueblos así es; pero no, por desgracia, en Puertollano, donde han sido los primeros en no cumplir con ese tan necesario deber, permaneciendo no solamente indiferentes a la organización, sino, lo que aun es más lamentable, desprestigiando y propagando inconscientemente la nulidad de su actuación. Muchos han dicho millares de veces para qué nos hace falta la organización? ¡Pobres insensatos! Con esto sólo demuestran claramente su falta de conciencia proletaria, así como el no haber sabido adoptar su cultura a la educación societaria de esos organismos que tantas y tantas veces les han recomendado e iniciado el camino a seguir. Los metalúrgicos de los talleres de Calatrava, propiedad de la Empresa de Peñarroya, han tolerado sin una protesta lo que ningún obrero puede consentir.

Ya tienen conocimiento la mayoría de los metalúrgicos, si no todos, que la subvención de los jornaleros menores de cinco pesetas a los jornaleros mayores de diez reales, según se impusieron por el sindicato, es una subvención que fundamenta un acuerdo, tanto entre patronos y obreros, a petición del Sindicato Minero Metalúrgico y Similares, afecto a la Unión General de Trabajadores, organismo cuyos prestigios y honor, tanto individual como colectivo, siempre están dispuestos a entender esos felices propagadores de la acción directa, sucesores de la sangrienta tragedia musculera. Frausco o triunfo, es nuestro.

Pues bien; basándose en ese acuerdo, este Sindicato ha dado principio a su tramitación para que éste se convierta en realidad. Pero la Empresa de Peñarroya, como siempre que puede, ha tratado también esta vez de sembrar el descontento, la envidia y la zizaña entre sus obreros; subiendo a unos el referido aumento y provocando a los otros para que nunca puedan marchar de común acuerdo. Es mucha la perspectiva de esta Empresa; pero toda sería inútil si los metalúrgicos se alieran cuenta de sus maniobras y acdie-

Información de provincias

Varias conferencias.—Comunistas y católicos.

ALLER (Asturias), 23.—En los pueblos de Bío, Caborana y Cabañaquinta han explicado conferencias los compañeros Peña y Amador Fernández, explicando los beneficios que ofrece una organización potente a la clase trabajadora.

¡Si los obreros atiéndonos seriamente los consejos dados y trabajamos sin cesar por nuestra causa, podremos considerarnos dignos; de no hacerlo así se nos confundirá con los eternos traidores del proletariado.

Los socialistas somos tan malos que ya nos odian todos; en cambio, los activadores de Comillas son mejores. Por lo menos, así lo declaran los tres comunistas que quedan por estos pueblos y que cebran por difamar y calumniar a personas de nuestra organización, cuya honradez les hace acreedores al cariño de todas las personas decentes.

Claro está que para ellos no hay cosa peor que verse despreciados por los que ellos quisieron redimir, ricargandolos. Católicos y musulmanes se confunden.—El Pinche.

Al apearse de un tranvía.
OVIEDO, 23.—El obrero de la Fábrica de armas Urbano Ladrea se apeó de un tranvía en marcha con tan mala fortuna que fué cogido por el coche, que le seccionó la pierna izquierda.

Ingresó en el hospital, donde falleció.—Fin.

Contra un arbitrio.
ALMERIA, 23.—Como protesta contra el arbitrio municipal impuesto a los carros de basura, se han declarado en huelga los basureros.

El Municipio ha sustituido a los huelguistas, estableciendo el servicio correspondiente.—C.

Grave imprudencia.
MEDINA DEL CAMPO, 23.—Recegiendo metralla de proyectiles disparados en el campo de tiro conocido Istro Saornil, García un proyectil sin disparar; le sacó la espoleta y la prendió fuego con un cigarro, produciéndose una explosión enorme. Otros vecinos que se dedicaban también a la recogida de metralla acudieron en auxilio de Saornil, que resultó con gravísimas quemaduras.—C.

La higiene en Nerva.
NERVA, 23.—Días pasados, nuestro compañero Pérez denunció al delegado de Higiene el estado deplorable en que se encuentran las inmediaciones de la plaza de Abastos. A dos metros de los puestos de churros y a seis de los despachos de carnes se tenían alzadas varias cabinas de las primeras horas de la mañana hasta mediodía, haciendo de aquel lugar un estercero.

Por si esto fuera poco, al lado de una de las puertas de entrada al edificio, que se encuentra cerrada, hacían todas sus necesidades los vendedores y tantas personas querían, convirtiendo aquello en un foco de infección.

Como resultado de la denuncia de nuestro compañero, las autoridades han dado órdenes para que, en lo sucesivo, las cabinas sean guardadas en una pesada, multando a sus dueños y al contratista de la limpieza para que fueran inmediatamente aseados todos los alrededores de la plaza.

Estos hechos demuestran cómo se cuida de la higiene en Nerva.—Luciño.

EN DOS HERMANAS
Una fábrica asesina
SEVILLA, 23.—En el pintoresco pueblo de Dos Hermanas, a dos metros de la capital andaluza y casi en las mismas barbas del señor gobernador de la provincia de Sevilla, hay una fábrica de sacos, situada en el barrio de San José.

Esta fábrica funciona día y noche por mujeres y niñas en su mayoría. En ella se trabaja la jornada de doce horas.

El aire viciado, empujado y espeso de partículas de los sacos es irrespirable, formando verdaderas neblinas que no se disipan, y en medio de las cuales trabajan las mujeres y las niñas. La felicidad de los malos aceites de engrasar es insostenible.

«Niñas de ocho años ganan una peseta de salario; las de diez, seis reales; otras mayores, dos pesetas. El salario más elevado es el de dos pesetas setenta y cinco céntimos, que ganan algunas niñas.»

Y esta explotación tiene un doble aspecto: la habitación. El barrio de San José es propiedad de los señores de la fábrica. Un solo cuerpo de unos dos metros de ancho por tres de largo paga diecisiete pesetas, dentro de cuya habitación está la cocina.

Las mujeres de familia realizan otra jornada en sus casas, si quieren vestirse y respirar en los suyos de limpio, asear el hogar y tender la sábanas.

Muchas familias quieren emigrar, volver a los pueblos de su naturaleza, de donde salieron empujadas por las estrecheces de la miseria. Pero no pueden; carecen siempre de una peseta; sólo ganan para mal comer.

Si entre los que tienen poder en España existe el debido sentimiento de justicia, que se peñonen en el barrio de San José del pueblo de Dos Hermanas. El rostro de sus habitantes les expresará con harta elocuencia como pasan a la tuberculosis irremisiblemente.

Que giren una visita de inspección a la fábrica y verán el gran número de niñas de ocho y diez años trabajando. ¿En qué país se consiente que a esa edad trabajen las niñas en las fábricas?—M. Villalblanca.

¡Trabajadores! ¡Propagad y lead EL SOCIALISTA

ROCA TETUÁN, 23

FOTOGRAFO Teléfono 321

Retratos artísticos.
Ampliaciones inalterables.

El más fino, el más puro

COÑAC FARO
Pedido en todas partes.

EL GAITERO

Villaviciosa (ASTURIAS)

¡Niños, adultos, ancianos!

Grabad en vuestra imaginación que el Purgante YER es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podáis tomar como una golosina. El Purgante YER es de un sabor delicioso y sin violencia, no irrita el intestino, y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes.

Sólo cuesta CUARENTA céntimos.

De venta, en todas las farmacias y droguerías.

DE LA CORUÑA

La realidad socialista

Decir Socialismo es reconocer y afirmar la ineludible existencia de la lucha de clases, es ver realmente la concentración palpante en el seno de esta ideal...

Es así cuando en el planteamiento y disposición de lucha los obreros colectivamente van dotados de los indispensables e imprescindibles elementos que ofrece la actual organización social para obtener su triunfo...

Es, pues, el concepto internacionalista y de espíritu colectivo de nuestras organizaciones, contrario a las viejas escuelas del individualismo, lo que unifica y fortalece los sentimientos de solidaridad en todos los países...

Es, por lo tanto, en este plan de marcha progresiva como se desenvuelve el Socialismo español, del que tanto sospecharon los políticos comiencistas, operando y triunfando dentro de los Municipios en beneficio de la enseñanza y de la beneficencia...

fueros depuradores sobre los sistemas gubernativos y responsables de la última guerra, para introducir sus principios igualitarios y de paz que prendan en la conciencia colectiva y popular...

Hay que imitar los ejemplos que nos vienen de otras latitudes para despojarnos del ropaje de plumas y pieles que, como los indios, en materia política vestimos dentro de nuestro coto...

Ricardo VAZQUEZ GALAN La Coruña.

Baños del Norte

Aduana, 25, y Jardines, 16.-Teléfono 61-36 M. ESTABLECIMIENTO HIPOTERAPICO

Abierto todo el año. Tarifa especial para afiliados a la Casa del Pueblo y sus familias

Baño simple (completo de sumersión con ropa) 1,25 Por abono de diez baños 10

Los abonados, por ser al portador, pueden utilizarlos diferentes personas. Consulta del médico-director, doctor J. Torres Fraguas, gratis, de una a dos.

Nota: Para optar a estos beneficios es indispensable la presentación del carnet de afiliado.

FELIPE PEÑA CRUZ IMPRESOR

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos Pizarro, 16. Teléfono 14.02 M

Obreros! Pedid en todas partes la hoja de afiliar ELYSIUM

La mejor y más económica. Depositarios: Aguilar Hermanos. CARRETAS, 5, MADRID

Tipografía "Las Artes"

Esta Casa trabaja con gusto insuperable y cobra los impresos de todas clases a precios inverosímiles. Plaza de Rodrigo Botel, 4. VALENCIA

¿Extremismos...?

De vez en cuando leemos algunas disquisiciones acerca de escritos publicados en nuestra prensa, pareciéndonos muy bien cuando tienen por finalidad aclarar conceptos equivocados o definir nebulosidades de afirmaciones ligeramente sentadas.

Porque no comprendemos los «extremismos» ni los vemos, en la mayor o menor intensidad de la propaganda; no puede haberlos en un ideal cual el socialista, bien definido en lo económico, en lo político y en lo religioso.

Con respecto a nuestras ideas, cabe aplicar la célebre teoría de Pascal: «El centro está en todas partes; la circunferencia en ninguna.» Luego, pues, en el Socialismo, como en la inmensidad, no hay extremos.

Cada uno de los socialistas labora como sabe y puede; pero siempre con un propósito plausible. Nuestra acción, en todo momento y circunstancia, tiende a desbrozar los senderos por los que hemos de marchar hacia la meta de nuestros anhelos.

Hemos dicho que la mujer, abandonada a la educación ambiente de la clerocraquis, puede ser y lo es en realidad dolorosa—un elemento retardatario para el advenimiento del Socialismo.

Para ello laboramos, y laboraremos siempre, sin apartarnos de la realidad, ofreciéndonos tal cual sentimos y expresándonos según entendemos lo determinan las conveniencias de nuestro Ideal.

Se ha descuidado la educación de la mujer en el sentido de hacerla pensar acerca de la grandiosidad de nuestros principios, únicos que políticamente reconocen su derecho a la igualdad civil.

Si el socialista militante se esfuerza por difundir las doctrinas del Ideal en todos los sitios donde se desenvuelve, con mayor motivo deberá esforzarse por convencer a su compañera y a sus hijas, ya que comunican los afectos, por razones de convivencia familiar.

Si la propaganda socialista se hubiera extendido intensamente hacia la mujer, comenzando por el hogar, seguramente contaríamos mayor número de Agrupaciones Femeninas y de afiliadas por convencimiento.

«Impóngese—si—una labor de propaganda y proselitismo en los medios femeninos», no siempre atentos, desgraciadamente, «a escuchar verdades espléndidas» por motivos—ajenos al Socialismo—que deberemos combatir ruda y tenazmente, aunque se nos acuse de «extremismos idealistas, conducentes al pesimismo en las almas (?) impresionables».

«Nosotros, que no sabemos distinguir entre el extremismo y la parquedad, no vemos la forma de compaginar eso de haber sido «descuidada la educación de la mujer en manos del cura zafio» con lo de «no exigirle apostasias de religiones positivas» por ser cuestión de conciencia las cosas de tejas arriba.

De tejas arriba! Pero se nos puede decir si hay algo por encima de los tejados, desde los más bajos hasta los «arascielos», que no sea el vacío, los planetas, las constelaciones y los infinitos espacios siderales?

Con cuánta razón afirma la italiana Marie Corelli que para algunos hombres «no hay nada tan inconveniente como una mujer que puede hablar y escribir y que tenga el coraje de sus convicciones!»

María CAMBRILS Pego (Alicante).

Trabajadores: Pedid a la Administración de EL SOCIALISTA carteles y postales de propaganda contra la guerra.

GORRAS

500 dibujos desde 4 pesetas. Depósito de hojas de Elésegui y Tolosa. GONZÁLEZ RIVAS Preciados, 23 y 25.

ESTATUTO MUNICIPAL

Organización y administración de las entidades municipales. (Anotado para su mayor comprensión.) PRECIO: DOS PESETAS

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 40 céntimos para certificado y franqueo.

El Esperanto en diez lecciones

Método moderno para aprender la lengua internacional. por FRANCISCO AZORIN Precio: 1,25 pesetas

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe, los de provincias, 35 céntimos para certificado y franqueo.

De Barcelona

BARCELONA, 25.—Trabajando en la descarga del vapor «Cabo Sacamiti», fundado en el muelle del Rebaix, sufrió una lesión el obrero Manuel Sánchez Vera, de la que fue auxiliado en el Dispensario de la Barcelona.

—Por segunda vez reunieron nuestros benéficos de albede para tratar del asunto del cartapacio, y después de dos horas no pudieron llegar a un acuerdo definitivo. Hoy volverán a reunirse y esperamos que lleguen a un acuerdo, porque de lo contrario el amor y deseo de sacrificio de estos señores quedará en entredicho.

—Ayer fué detenido y puesto a disposición del juez militar señor Fernández Valdés Francisco García Soria, por haberse ocupado en la trapería que posee en la calle de Cirés, ropas y efectos militares.

—Han sido beneficiados con el indulto el paisano Alfonso Galzada Real, el carabinero Joaquín Parga Franco, los soldados Alfonso Camps Puroalla y Severo Camarri Casanovas y los reclutas Jesús Camarri Domínguez, Miguel Castellanos Navarro, Felipe Erdicia Giberio y Jaime Rodríguez Segura.

—La Inspección Regional del Retiro obrero obligatorio ha trasladado sus oficinas al nuevo edificio de la Caja de Pensiones para la vejez, plaza de Junqueras, número 2, bajos.

Dichas oficinas estarán abiertas todos los días de trabajo, de diez a una y de tres a seis. Para reclamaciones verbales, de tres a cinco. La Inspección advierte a los elementos interesados en el cumplimiento del Retiro obrero obligatorio que con objeto de no dejarse sorprender por individuos que sin atribuciones se ofrecen para arreglar los asuntos que tengan pendientes, exija el documento que los justifique como delegados de la Inspección.

—El próximo domingo 28, el Grupo Excurcionista del Centro Obrero, llevará a cabo la segunda de las excursiones que tiene proyectadas. Marcará el punto de partida para ello, y con tal motivo el camarada José Hugué explicará una conferencia en la Casa del Pueblo mataronense. Mañana daremos más detalles sobre esta visita.

—El próximo día 27, a las nueve y media de la noche, celebrará reunión general extraordinaria la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios, siendo uno de los puntos de la orden del día a tratar «Reforma de algunos artículos del Reglamento».

—La mayor parte de la prensa barcelonesa ha reproducido extractado el llamamiento de nuestro camarada y maestro Pablo Iglesias a los trabajadores de la tierra.—Marín.

Obras recomendadas

Pablo Iglesias.—«Propaganda socialista». Precio, 3,50 pesetas. Edición económica, 2.

Francisco Mora.—«Historia del Socialismo español». Precio, 2 pesetas. Fernando de los Ríos.—«Mi viaje a la Rusia soviética». segunda edición. Precio, 6 pesetas; a los lectores de EL SOCIALISTA, a 5.

M. Gómez Latorre.—«Del tiempo viejo». Precio, 2 pesetas. Tomás Meabe.—«Obras». Precio, 2,50 pesetas.

Angel Llorca.—«Cien lecciones prácticas». Precio, 6 pesetas. Meliá.—«Ganarás el pan». «Aventuras de un niño despoja». Juan Soldado. «El pobre Pepín». «Caridad». «Este era un señor». «El repatriado». «La mala sombra» (cuentos). Precio, 10 céntimos cada uno.

Trotsky.—«Los Tratados secretos». Precio, 1,50 pesetas. Volsky.—«En el Reino de los rojos». Precio, 2,50 pesetas.

Sokerman.—«En plena dictadura». Precio, 2,50 pesetas. Sokoloff.—«Los bolcheviques juzgados por ellos mismos». Precio, 2 pesetas.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más cincuenta céntimos para certificado y franqueo.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

Obras que se hallan de venta en la Administración de "El Socialista"

Table with 4 columns: Author, Title, Price (Pesetas), and another Price (Pesetas). Lists various books and pamphlets available for purchase, including works by Acuña, Aldanoff, Anguiano, Aquino, Arenas Guerra, Alvarez del Vayo, Benot, Bernis, Bernstein, Bessele, Besteiro, Bisbal, Busto, Champsaur Sicilia, Carretero, Dhan, Didnot, Doctor Queraltó, Domínguez, Edo Fimmen, Fabra Ribas, Fernandez, Fidel, Flammarion, Gomez Latorre, Gorki, Hugué, Ibarreta, Iglesias, Jaen, Jaurés, Kropotkin, Labriola, Lacambra, Lamarca, Lafargue, Lamennais, Laurent, Linera, Llorca, Lluria, Madariaga, Martin Eztala, Mark, Meabe, Meliá, Michelet, Morá, Morat, Nicolsky, Pacheco, Palacios, Pi y Suñer, Pi y Margall, Pradas, Proudron, Ranchal, Rial, Reclus, Renan y Berthelot, Rousseau, Saez, Salmeron y Pi y Margall, Sanchez Gali, Silva y Laguna, Sokerman, Sokoloff, Stuart Mill, Teixeira Bastos, Tito, Torralba Beci, Torresano, Valle Iberlucea, Vanderveelde, Verdes Montenegro, Volsky, Voltaire, Wood.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfrentados, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:
Provincias: trimestre 9 pesetas.
Extranjero: trimestre 18 pesetas.

Año XXXIX.—Núm. 4.877.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, miércoles 24 de septiembre de 1924.

ANTE LA SUPRESION DEL JUEGO

El problema de la mendicidad

Expuesto el propósito de llegar con toda energía a la supresión del juego en España, aunque la resolución coincida con el término de la temporada veraniega, durante la cual el juego era la más lucrativa industria para quienes la explotaban en las playas del Norte, declaramos que el propósito merece no sólo nuestro asentimiento, sino también el aplauso en cuanto se lleve a la realidad sin vacilación alguna y con el criterio inflexible de que no quede el más mínimo foco de privilegio.

Siempre que se ha insinuado la posibilidad de llegar a la supresión del juego se ha invocado en seguida por los defensores francos e hipócritas de los «recreos» la necesidad de mantenerlos como fuente de recursos para atender a la mendicidad, en la que se especializaron como «protectores», no digamos que a la manera del famoso Don Juan de Robres, unos cuantos profesionales de la caridad, constituidos en providencia de los desvalidos, que así relevaban al Estado de uno de sus más sagrados deberes a cambio de obtener su confianza plena para adquirir estos ingresos y su administración.

Sostenimiento de asilos, colonias de trabajo para muchachos abandonados, comedores para madres lactantes y la curiosa partida de «socios domiciliarios» eran la función primordial de la colectividad que asume la principal intervención en este problema de la mendicidad, donde se entremezclan tradicionalmente la desdicha con la picardía.

Para nosotros no hay más que un problema de asistencia pública, que debe ser función privativa del Estado, sin el cortejo de profesionales de la caridad más o menos altruistas que poniendo en práctica la máxima ignorancia de que «el fin justifica los medios» no sienten herida su escrupulosa moral cuando administran unos recursos que tienen orígenes tan turbios.

A los huérfanos, a los viejos, a los enfermos, a los inválidos hay que ocuparlos dignamente, quitando a esta ayuda todo el carácter depremente de limosna, por cuanto tienen el humano derecho de vivir disfrutando del aporte general de riqueza que se obtiene por el concurso honrado de todos los que posean facultades productoras.

De una vez y para siempre debe el Estado afrontar este problema, que repetimos de asistencia pública para acabar con la inmoralidad del juego y anular el pretexto inicu a que se acogen los que se enriquecen explotando tan repugnante industria.

CONFERENCIA DE CORDERO

La Unión General y el Partido Socialista ante el Estatuto Municipal

(POR TELEGRAMA)

SAN SEBASTIAN, 24.—A las nueve de la noche del día de ayer se ha celebrado en el Centro Obrero la conferencia del camarada Manuel Cordero acerca de los problemas que se relacionan con el Estatuto Municipal.

Presidió el compañero Torrijos, quien, después de hacer la presentación del orador, se refirió al artículo en que «La Voz de Guipúzcoa» afirma que ninguna agrupación política se ha ocupado de la adaptación del Estatuto Municipal a las provincias vascongadas. Torrijos desmintió esto, señalando la actitud de las Agrupaciones del Partido Socialista en dichas provincias, que han seguido con sumo interés el proyecto de adaptación del Estatuto, defendiendo la autonomía municipal frente a la oligarquía de las Diputaciones vascas.

Cordero comenzó su discurso llamando la atención del público sobre los deberes que impone la ciudadanía. Hizo una perfecta definición del Municipio, exponiendo su carácter con luminosos ejemplos. Destacó un resumen histórico de la vida de los Municipios españoles, afirmando que el Estatuto Municipal es fundamentalmente reaccionario, como demuestra un detenido análisis del mismo.

Señaló la tendencia de apolitismo que se preconiza en el Estatuto Municipal, diciendo que ésta ataca a la libertad de iniciativa y de crítica. En cuanto a la reforma electoral, admitiendo el principio de la representación proporcional, debiera ésta ampliarse en las elecciones parlamentarias, como única manera de que los gobernantes no se rodeen de una falsa mayoría en las Cortes.

Refiriéndose al voto femenino rechazó el derecho de sufragio para todas las mujeres, y en párrafos elocuentes reclamó el voto para todos los ciudadanos de ambos sexos, que ejercitaran este derecho con arreglo a su conciencia.

Ante la supresión del juego...

Expuesto el propósito de llegar con toda energía a la supresión del juego en España...

Siempre que se ha insinuado la posibilidad de llegar a la supresión del juego se ha invocado en seguida por los defensores francos e hipócritas de los «recreos» la necesidad de mantenerlos como fuente de recursos para atender a la mendicidad...

Sostenimiento de asilos, colonias de trabajo para muchachos abandonados, comedores para madres lactantes y la curiosa partida de «socios domiciliarios» eran la función primordial de la colectividad que asume la principal intervención en este problema de la mendicidad...

A los huérfanos, a los viejos, a los enfermos, a los inválidos hay que ocuparlos dignamente, quitando a esta ayuda todo el carácter depremente de limosna...

Para nosotros no hay más que un problema de asistencia pública, que debe ser función privativa del Estado...

De una vez y para siempre debe el Estado afrontar este problema, que repetimos de asistencia pública para acabar con la inmoralidad del juego y anular el pretexto inicu a que se acogen los que se enriquecen explotando tan repugnante industria.

CONFERENCIA DE CORDERO
La Unión General y el Partido Socialista ante el Estatuto Municipal

CONFERENCIA DE CORDERO

La Unión General y el Partido Socialista ante el Estatuto Municipal

(POR TELEGRAMA)

SAN SEBASTIAN, 24.—A las nueve de la noche del día de ayer se ha celebrado en el Centro Obrero la conferencia del camarada Manuel Cordero acerca de los problemas que se relacionan con el Estatuto Municipal.

Presidió el compañero Torrijos, quien, después de hacer la presentación del orador, se refirió al artículo en que «La Voz de Guipúzcoa» afirma que ninguna agrupación política se ha ocupado de la adaptación del Estatuto Municipal a las provincias vascongadas. Torrijos desmintió esto, señalando la actitud de las Agrupaciones del Partido Socialista en dichas provincias, que han seguido con sumo interés el proyecto de adaptación del Estatuto, defendiendo la autonomía municipal frente a la oligarquía de las Diputaciones vascas.

Cordero comenzó su discurso llamando la atención del público sobre los deberes que impone la ciudadanía. Hizo una perfecta definición del Municipio, exponiendo su carácter con luminosos ejemplos. Destacó un resumen histórico de la vida de los Municipios españoles, afirmando que el Estatuto Municipal es fundamentalmente reaccionario, como demuestra un detenido análisis del mismo.

Señaló la tendencia de apolitismo que se preconiza en el Estatuto Municipal, diciendo que ésta ataca a la libertad de iniciativa y de crítica. En cuanto a la reforma electoral, admitiendo el principio de la representación proporcional, debiera ésta ampliarse en las elecciones parlamentarias, como única manera de que los gobernantes no se rodeen de una falsa mayoría en las Cortes.

Refiriéndose al voto femenino rechazó el derecho de sufragio para todas las mujeres, y en párrafos elocuentes reclamó el voto para todos los ciudadanos de ambos sexos, que ejercitaran este derecho con arreglo a su conciencia.

LOS SOLARES DEL HOSPICIO

Arquitectura de ciudades

Vuelve a agitarse en la prensa la cuestión de si los solares del Hospicio deben ser transformados en parque infantil o deben ser edificadas. Partidario decidido de lo primero, por creer que es lo más conveniente para la salud pública, para la comodidad de los niños y para el embellecimiento de los solares, voy a decir cómo, a juicio mío, podría hacerse eso sin sacrificio alguno del erario municipal, con grandísima ventaja para nuestra capital y con justo beneficio de los dueños de las fincas colindantes.

Para ello sería preciso el concurso del Estado, del Ayuntamiento y de la iniciativa particular. El Estado acordaría que los solares y las calles adyacentes formen una gran plaza y parque infantil—plaza y parque Churriguera—; declararía la empresa de utilidad pública y, como consecuencia, decretaría la expropiación forzosa de todas las fincas que den acceso a dicha plaza en una anchura uniforme, determinada; convocaría a un concurso, nacional o internacional, de planos, ideas y sugerencias para la construcción del parque, de la plaza y de las casas; concedería exención o disminución de impuestos durante un plazo determinado.

El Ayuntamiento adquiriría de la Diputación los solares y los cedería en el precio de adquisición a la entidad particular que en virtud del concurso se constituya para la realización de las obras (parque, plaza y construcciones); concedería también exención temporal de impuestos municipales.

La iniciativa particular constituiría una entidad o Sociedad constructora, que pagaría al Ayuntamiento los solares del Hospicio; que construiría a sus expensas el parque infantil para cedérselo gratis una vez terminado; que adquiriría todas las fincas adyacentes y las transformaría en grandes construcciones con arreglo al proyecto aprobado en el concurso.

La entidad constructora constructora debe estar formada: de una parte, por los dueños de las fincas colindantes, valoradas en su justo precio actual; de otra, por capitalistas que aporten el dinero necesario para el pago de los solares y para la realización de las obras (parque y construcciones) con arreglo al proyecto aprobado en el concurso.

Si los dueños de las fincas colindantes no se pusieran de acuerdo para la justa valoración de las mismas en su precio actual (independientemente del aumento grandísimo que han de tener con la realización de las obras), la Sociedad de capitalistas estará facultada para expropiarlas en el precio a que hoy día se hallan tasadas para el pago de la contribución, más un tanto por ciento prudencial como precio de afección. Si hubiera acuerdo con algunos propietarios y con otros no, aquéllos entrarán a formar parte de la Sociedad constructora y los segundos serán expropiados.

¿Cómo deberían ser la plaza y el parque Churriguera? Los ingenieros y arquitectos españoles y extranjeros que acudieran al concurso convocado por el Estado y el Ayuntamiento determinarían, con su competencia de técnicos y la amplia libertad en que se les dejara, la forma, estilo, altura, etcétera, que habría de tener el parque infantil y las construcciones adyacentes. Sin embargo, yo me permitiría indicar que el parque infantil se hiciera inspirándose en el «Parque viejo» de Vichy (frente al Casino); un paseo central, amplio y cómodo, con grandes árboles a los lados (castaños de Indias podados y dirigidos de modo que formen bóveda de agradable sombra en verano); algunos (pocos) macizos y parterres de flores a derecha e izquierda; galerías cubiertas, sostenidas en esbeltas columnitas de hierro para el mal tiempo, y el resto de la plaza, calles anchas y despejadas, formadas por árboles de crecimiento rápido, que den sombra en verano y no quiten el sol en el invierno; acacias, castaños, plátanos, aylanos, eucaliptos, etc.; lo que determine un jardinería paisajista, con el que debe contarse para la transformación de los solares en parque infantil, donde los árboles no deben estorbar ni los juegos de los niños ni el paseo y comodidad de los adultos.

En cuanto a las construcciones, todas deberían ser del mismo estilo: un estilo netamente español (yo propon-

dria el estilo churrigueresco); todas deben tener la misma altura (edificios de cinco o seis pisos); todas formando en el piso bajo amplios, artísticos, hermosísimos pórticos, formados por elegantísimas arcadas o esbeltas y ricas columnas, con piso de mosaico, con techo artesonado o pintado, inspirándose para ello en una hermosísima calle italiana moderna, la «Via XX Settembre», de Génova. En los pórticos se instalarían tiendas de lujo, cafés, restaurantes, etc. Los pisos superiores deberían formar «verandahs» o galerías de cristales. El piso superior, rematado por terrazas-jardines.

Así se haría la plaza más hermosa, más cómoda y más rica de todo Madrid: una gran plaza-parque, que no habría costado un céntimo al Ayuntamiento, a quien se le entregaría gratis el parque una vez terminado por la Compañía concesionaria; que sería de gran utilidad y recreo para los niños que allí corretearían y jugarían sin peligro alguno; que sería de gran comodidad para los grandes, y en la que el aumento considerable de valor que los terrenos alcanzarían sería en provecho de los que hubieran trabajado por la realización de las obras, esto es, la Compañía concesionaria formada por los actuales dueños de las fincas colindantes y por los capitalistas que aportarían el dinero necesario.

He aquí, pues, una solución armónica y de verdadero interés público. ¿Por qué no discutirla con criterio elevado e imparcial, sin acrimonia ni virulencias, procurando evitar egoísmos y codicias individuales, buscando, como debemos buscar, el interés de este nuestro Madrid tan defectuoso, tan necesitado de reformas urgentes, y que entre todos debemos hacer cuanto antes más sano, más alegre, más cómodo, más hermoso y más rico?

H. G. DEL CASTILLO

En favor de la paz

ALLER (Asturias), 23.—Firmado por la Agrupación y Juventud Socialistas, Comité regional minero y Sociedad de Oficios Varios, se repartió en los últimos días de la semana pasada un manifiesto, redactado en términos de adhesión a la campaña internacional contra la guerra y ensalzando la generosa labor del Socialismo internacional, raro que ilumina esta magna y altruista jornada.

En el mismo manifiesto se convocaba a una conferencia, que explicó el camarada Llaneza ante numerosa concurrencia, en la que abundaban las mujeres, palcos, que presidió, y el conferenciante fueron muy aplaudidos, prueba de que acertaron a interpretar los sentimientos pacifistas que patentizan la generosidad de nuestros ideales.—Corresponsal.

Federación Internacional de Empleados

La Federación Internacional de Empleados celebró recientemente una reunión de su Comité en Zurich, que fué precedida por otras reuniones de los grupos de técnicos y de empleados de Banca.

Entre otros acuerdos se tomaron el de celebrar su próximo Congreso internacional en Copenhague en septiembre de 1925. También este Congreso estará precedido de reuniones particulares de los técnicos y de empleados de Banca.

En el orden del día de ese Congreso del año próximo, entre otras cosas se tratará de la legislación social, de la jornada legal de ocho horas y de las organizaciones industriales.

Se acordó también hacer una amplia información acerca de la situación de los viajantes de comercio en los diferentes países.

La contribución mínima para 1925 ha sido fijada en 12 florines holandeses por cada mil miembros; para 1926 se elevará a 20 florines.—F. S. I.

La acción obrera

LA MUTUALIDAD OBRERA

En el salón grande de la Casa del Pueblo se ha reunido La Mutualidad Obrera, con gran asistencia de mutualistas.

Empezó la discusión de la Memoria y quedó aprobada la proposición del Consejo de aumentar la cuota en 50 céntimos mensuales a los familiares y en 25 a los individuales.

También se aprobó establecer dos cuotas extraordinarias, pagaderas en los meses de mayo y noviembre, de la misma cuantía que el aumento mensual.

Esta noche continuará la junta, en la que se discutirá lo referente al local de La Mutualidad.

FERROVIARIOS.—Zona primera.
El Sindicato Nacional de la Industria Ferroviaria, Zona primera, celebrará junta general ordinaria los días 25 y 27 de actual, a las ocho y media de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.
Se recomienda la mayor puntualidad a los asociados.

REUNIONES PARA MAÑANA
En el teatro: A las nueve de la noche, conferencia de Fabra Ribas.
En el salón grande: A las ocho y media de la noche, La Mutualidad Obrera.
En el pequeño: A las ocho y media de la noche, Ferroviarios (Zona primera).

A las Directivas

de la Casa del Pueblo les debe interesar sobremanera conocer la exposición que mañana, jueves, hará en la Casa del Pueblo el compañero Fabra Ribas, en la conferencia organizada por la Agrupación Socialista.

En interés de todos está el conseguir la mayor capacitación de estos problemas internacionales para los trabajadores.
¡No faltéis, camaradas!

El XXV aniversario de "La Aurora Social"

ALLER (Asturias), 23.—Para el día 25 de octubre, día señalado por la Comisión organizadora, los socialistas y obreros alleranos celebrarán distintos actos de confraternidad socialista, como homenaje al maestro Pablo Iglesias, en todos los Centros obreros del valle.

Hay el propósito de que este día esté consagrado por completo a las ideas socialistas, y esperamos, dado el entusiasmo que existe, obtener buenos resultados.—Palacios.

Gran Café Restaurante de la Casa del Pueblo

Esta sección de la COOPERATIVA SOCIALISTA ha establecido unos nuevos abonos mensuales (60 comidas) a los inverosímiles precios siguientes:

Cubierto de 1,50: sopa, dos platos, pan, y un postre; 80 pesetas abono.

Cubierto de 2 pesetas: sopa, tres platos, pan y un postre; 100 pesetas abono.

Cubierto de 2,50: un entremés, sopa, tres platos abundantes, pan y dos postres, 125 pesetas abono.

Todos los días renovación de platos. Se admiten abonos quincenales y semanales. Los almuerzos se sirven de doce a tres, y las comidas de seis a nueve.

Platos económicos: A las doce, sopa y cocido, 0,75 pesetas.

Pedid el interesantísimo libro de A. Fabra Ribas, ORIGEN Y CARACTER DEL MOVIMIENTO LABORISTA.

Precio, 5 pesetas.

ESPECTACULOS

Gacéticas.

Cómico.—Mañana, tarde y noche, en sesión especial, se representará la comedia «La muerte del ruiseñor» (vida de Gayarre), el éxito de la presente temporada.

Por la noche, el actor Pepe Roméu, que tan gran triunfo ha obtenido en Madrid, recitará la «Oriental», de Fernández y González; «El canto al amor», de Rey Soto, y el famoso «Canto a Roma» (fragmento del prólogo del «Bolívar»), de Villegas.

Circo de Pírate.—Mañana habrá dos funciones con interesantísimo programa: a las seis y a las diez y media.

Despedida y beneficio de Billy Seligs, el famoso actor cinematográfico, el cual, para corresponder al favor constante de que ha sido objeto por parte del público madrileño, procurará superarse a sí mismo en los ejercicios que hará este día.

El resto de la compañía tomará parte con sus números más originales.

Circo Americano.—Mañana, jueves, a las seis y a las diez y media se celebrarán la séptima y octava representación de la revista «Las cosas del mundo», que tan extraordinario éxito ha alcanzado, tanto por su originalidad como por los artistas que en ella intervienen, y entre los que figuran Resurrección Quijano, Georgina Violeta, Pompoj, Thyed y Enig, reyes de la gracia, y Vences.

La estación de radiotelefonía montada por la Radio-Iberica exclusivamente para este Circo, y la gran pista acuática.

Funciones para mañana.

CENTRO.—A las seis y media, Malvoca.—A las diez y media, La mala ley.

ESLAVA.—A las seis y media y a las diez y media, La negra.

CÓMICO.—A las seis y media y a las diez y media, La muerte del ruiseñor.

EL CISNE.—A las seis y media de la tarde, La tragedia de Pierrot y La guardia amarilla.—A las diez y media de la noche, Pan y toros.

PRICE.—A las seis de la tarde y a las diez y media de la noche, dos grandes funciones.

CIRCO AMERICANO.—A las seis y a las diez y media, la revista «Las cosas del mundo».

LABOR DE DIVULGACION

Las grandes figuras del Socialismo

Creemos interesante para nuestros lectores publicar una ligera biografía de algunos de los viejos militantes socialistas Bernstein, Clark, Van Kol y Greulich, que han anunciado su intervención en el grandioso mitin internacional que se celebrará en Londres el próximo domingo en el aniversario de la Internacional.

Eduardo Bernstein nació el 6 de enero de 1850 en Berlín. Fue miembro de la Sección berlinesa de la Asociación Internacional de los Trabajadores antes de adherirse al Partido Socialdemócrata alemán. De 1881 a 1890 fué desterrado bajo el régimen de la ley contra los socialistas, viéndose obligado a vivir en Zurich y en Londres, donde redactó el «Socialdemokrat», periódico que el Partido hizo aparecer fuera de Alemania. La historia de estos años la ha publicado en su libro titulado «Años de destierro». Es el autor de gran número de obras históricas y científicas, ocupando antes de la guerra lugar preeminente en la lucha de tendencias en el seno de la Socialdemocracia alemana. En 1902 fué elegido diputado del Reichstag, que le cuenta aún entre sus miembros más respetados.

El doctor G. B. Clark nació el 5 de octubre de 1845. Fué médico, pero pronto renunció a su profesión para consagrarse por entero a la vida pública. Nosotros le encontramos en Glasgow, de 1848 a 1870, donde fué presidente de la Sociedad Ecléctica, inspirándose en las ideas de Roberto Owen. Se adhirió a la Asociación Internacional de Trabajadores en 1870, siendo elegido tesoro de la Sección de Londres. Después de la desaparición de la Internacional, siempre fiel al movimiento obrero, presidió en 1881 la reunión en donde nació la Federación Socialdemócrata, teniendo más tarde una intervención activa en la obra de Keir Hardie, que preparaba la creación del Independent Labour Party.

De 1879 a 1886 fué diputado en la Cámara de los Comunes. Es hombre lleno de actividad, que hace aún un artículo cada semana. Se interesa mucho en la propaganda contra el alcohol.

Fue en 1870 cuando Henri Hubert Van Kol entró en las filas de la Internacional Werklieden Verbond, como se llamaba en Holanda la Asociación Internacional de los Trabajadores. En el Congreso de La Haya tuvo el privilegio de traducir el discurso de Marx. Militante ardiente, siempre en la vanguardia del movimiento holandés, ha viajado mucho por las colonias y se ha tomado un gran interés por la política colonial.

Ha sido miembro del Senado y ha tomado parte en la Unión Interparlamentaria. Desde el Congreso de La Haya (1872) hasta el de Hamburgo (1923) no ha faltado a ninguna reunión internacional.

En fin, el viejo Greulich, nacido en Breslau en 1842, cuando se fundó en Zurich una Sección de la Internacional, fué nombrado secretario.

Desempeñó este cargo todo el tiempo que duró la Internacional.

Asistió al cuarto Congreso de Basilea, en 1869. Greulich fué uno de los fundadores del Partido Socialista Suizo, al servicio del cual puso todo el trabajo de su vida y todo su entusiasmo. Ha sido miembro del Consejo cantonal de Zurich desde hace treinta y cuatro años y miembro del Consejo Nacional desde hace veintidós años.

Desde la fundación del Secretariado Obrero Suizo, en 1887, Greulich ha sido su presidente.

Juventud Socialista Madrileña

A los afiliados.

Estimados compañeros: Para daros cuenta de varios asuntos de gran importancia, os rogamos paséis por la secretaría 20 de la Casa del Pueblo mañana, jueves, de nueve a diez de la noche.

Figurando entre los asuntos uno que es de gran interés, por afectar transcendentalmente a la vida de la Juventud, esperamos que acudan todos los afiliados.—El Comité.

El azúcar de tasa

Ponemos en conocimiento de todos los trabajadores organizados que pueden surtir de azúcar al precio de tasa en los despachos de sus Cooperativas, situados en Libertad, 26; Valencia, 5; Martínez Campos, 1; Pílar de Zaragoza, 41, y Algezunes, 1.

También ha recibido la Cooperativa grandes partidas de legumbres nuevas: garbanzos, judías, lentejas, etc.; arceses de Bomba y Calasparra; los cuales expenden a precios baratísimos.

Asimismo ha contratado grandes remesas de vino de Mora, Ocaña, Arganda y Valdepeñas, los cuales vende completamente puro, a 4 y 5 pesetas la media arroba, sirviéndose a domicilio, como también toda clase de artículos, para lo cual tiene montado un buen servicio de reparto.

¡Trabajadores! Recomendad a vuestras compañeras y familiares hagan sus compras en nuestros Cooperativas, en la seguridad que encontrarán grandes ventajas en calidad, peso y medida.

Esta noche

hablarán

Ana Posadas y
Andrés Saborit

en el Centro Socialista de Cuatro Caminos, Hernani, 15, a las nueve y media de la noche.

Mujeres: ¡No faltéis!

Conferencia de Fabra Ribas

Mañana, jueves, se verificará en el salón grande de la Casa del Pueblo (Piamonte, 2), a las nueve de la noche, la quinta conferencia de las organizadas por la Agrupación Socialista y por la Junta Administrativa de la Casa.

Estará a cargo del compañero ANTONIO FABRA RIBAS, que disertará sobre el siguiente e interesante tema «I.—La actuación internacional del movimiento obrero iberoamericano.—II.—La Exposición internacional de la cooperación y de las obras sociales de Ganté».

¡Trabajadores! ¡Mujeres! ¡Jóvenes! ¡Acudid a esta conferencia!